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厨房和卫生间的墙砖大面
积空鼓，部分已经脱落；墙面、顶
面腻子不平且多处污损；空调开
关面板安装不正，踢脚线多处漏
缝……前不久，四川成都的王女
士满心欢喜去收房，没想到竟收
到了这样的精装房。

“第一次买精装房，没想到
是‘惊’装房！”王女士大失所望。

不少购买精装房的业主都
有过和王女士类似的遭遇。记者
近日采访发现，因精装房货不对
板、漏水渗水、甲醛超标等引发
的消费投诉和诉讼层出不穷。当
消费者试图依法维权时，往往容
易遭遇“踢皮球”，深陷维权困
境。

商家虚报装修标准
业主收房货不对板

“精装房不用花时间去装
修，省钱又省力”“购房赠送精装
修，每平方米 5000元标准”……
记者注意到，精装交付成了不少
楼盘的卖点，多地开发商打出类
似广告。

长期关注房地产领域的北
京京本律师事务所主任连大有
介绍，有些地方大力推广精装房
主要是为了公共利益，即房屋毛
坯交付后，业主在装修过程中有
可能造成对小区其他业主安宁
权利的侵害，或者出现建筑施工
安全、建筑垃圾污染环境等问
题。

随着精装房交付在行业内
日渐盛行，多地近年来陆续出台
商品房精装修标准，要求样板间

的装修标准应与预售方案中所
列的清单内容保持一致。《商品
房销售管理办法》也规定，未在
合同中明确说明商品房的交付
标准是否与样板房一致的，实际
交付的商品房应当与样板房一
致。

然而记者在调查过程中发

现，有些开发商为了吸引购房
者，对外宣传时会把精装房的装
修标准夸大或是虚报装修标准，
不少业主收房后发现降标减配、
货不对板，实际收到的房屋和起
初看到的样板间大相径庭。

浙江杭州的“90后”童女士
就遇到了这样的情况。两年前购
房时，开发商宣称“房子属于豪
装，可以拎包入住”，装修标准是

每平方米 4000 多元。想着收房
后就能直接入住，省时省力，童
女士果断购买了一套 120 平方
米的三居室。按上述标准，装修
费就有50万元。

今年 5月，童女士终于等来
了属于自己的新房，却在收房时
发现装修风格、质量标准等都与

开发商此前宣传的完全不一样。
比如房间整体装修风格偏灰暗，
客厅墙布颜色太深，显得非常
黑；卫生间防水没有做好，门框
也未灌浆；部分家具品牌与原先
宣传的不符；阳台有扇窗户开关
时不灵活……最终，她决定将精
装房“推倒重来”，重新装修。

“拎包入住不仅是开发商对
精装房的宣传，也是业主对精装

房的美好期待。然而，买精装房
变成了开盲盒，你都不知道打开
的是惊喜还是惊吓。”童女士感
慨道。

广东惠州的吴先生也颇有
同感。两年前，他看完精装修样
板房后十分满意，当场就付了定
金。结果今年房屋交付时，实际
的样子与样板房相去甚远：房屋
空间不够敞亮，此前承诺的家具
品牌变成了其他不知名品牌，有
的柜子还发潮变形了。

权衡再三，吴先生决定将房
子装修部分拆除。他告诉记者，
小区有不少邻居都无奈地进行
了重新装修。

偷工减料以次充好
甲醛超标墙面不平

连大有告诉记者，除了用材
用料降标减配、虚假宣传外，一
些精装房还存在质量问题，比如
漏水、墙体开裂、墙布鼓包、门窗
破损等。

河北石家庄的刘先生此前
购买了一套精装房。收房前，他
请来专业的验房师验房，结果发
现房屋问题不少，比如全屋墙面
均存在颗粒物、划痕、破损、沙眼
等，“墙面根本不能细看，从上到
下全是坑坑洼洼”。此外，衣柜、
卫生间、阳台、窗户等都存在不
同程度的问题。

江苏南京汪女士的验房结
果更加令人糟心。验房师撬开屋
内过道的地砖，砖下已有一小摊
积水，墙面出现了大面积的阴湿
痕迹，管道和防水都存在问题。

还有受访业主反映，其刚收
的精装房存在甲醛超标等问题，

“本来买精装房就是图个省心，
结果遇到各种问题，反而更加烦
心了”。

为何精装房频现各种问题？
广东合拓律师事务所律师

吴梦凯认为，一是部分开发商为
了追求更高利润，压缩了装修预
算，导致装修材料质量下降，使
用不符合标准的建材或者采用
次品；二是缺乏严格的监管和惩
罚机制，开发商可以侥幸通过验
收，这就使得开发商没有动力提
高装修质量。

“房屋精装修问题不同于房
屋质量问题，而是装修过程中所
使用的建筑材料存在问题，比如
偷工减料、以次充好等。在一些
地方，主管部门核发商品房交付
许可证时，一般仅以毛坯商品房
的交付标准为依据，只要毛坯房
不存在问题，就具备法定的交房
条件，精装修的材料是否合格、
是否符合入住使用的标准，并不
属于监管范围，这实际上降低了
交付标准。”吴梦凯说。

在北京中凯（杭州）律师事
务所律师陈强看来，精装房问题
频发的关键是精装修标准不明
晰，让不法开发商钻了空子。

2019年 1月 1日起，我国首
个以消费者需求为导向、对全装
修房装修品质和性能进行评价
的团体标准《住宅全装修评价标
准》实施。“但该标准并非国家强
制性标准，对开发商缺乏约束
力。”陈强说。

据《法治日报》

精装房和开发商宣传的完全不一样——

降标减配货不对板 漏水渗水质量堪忧

进入夏季，雪糕市场热度升
高。由于消费者偏好改变，今年
雪糕市场，“雪糕刺客”身影难
觅，不少高端雪糕降价打折销
售，平价雪糕占据主流。专家预
计，未来，超高端雪糕难有大市
场，创意将成为市场重要增长
点。

进入夏季，日渐炎热，雪糕
消费热度也随之升高。今年雪糕
市场有何变化？哪些产品更受消
费者青睐？是否还有“雪糕刺客”
隐藏其中？

近日，记者走访北京各类雪
糕销售店铺发现，曾经的“雪糕
刺客”身影难觅，平价雪糕占据
主流。

消失的“雪糕刺客”

2022 年夏天，“雪糕刺客”
一词火了。社交平台上，众网友
纷纷“吐槽”自己被“雪糕刺客”
刺中：随意挑选的看起来平平无
奇的雪糕，结账时才发现，价格
动辄四五十元一支，远超心理预
期，但也只能硬着头皮结账。很
多网友表示，这种雪糕最解暑，
还没拆开已经心凉。

近年来，雪糕市场上掀起了
一轮高端化浪潮，钟薛高是其中
的代表之一。2018年，钟薛高推
出的“厄瓜多尔粉钻”雪糕，定价
每支 66元，被网友戏称为“雪糕
中的爱马仕”。2021 年，钟薛高
推出“杏余年”和“芝玫龙荔”两

款雪糕，价格甚至一度被“黄牛”
炒到200元一盒。

即便如此高价，但在过去几
年中，高端雪糕经常占据冰品类
销售额榜首。而今年起，这些高
价雪糕渐渐从冰柜中消失了。

今年 3 月，“钟薛高售价从
60元降到 2.5元”登上微博热搜
第一。茅台冰淇淋、须尽欢等曾
经的高价冰淇淋，也纷纷降价。
在线上，奥雪、梦龙、八喜等多个
品牌的高端雪糕打折销售。还有
的高端雪糕选择下调价格，在伊
利冰淇淋天猫旗舰店，一支须尽
欢的价格已由刚上市时的 18元
下降至11元。

北京一位社区团购团长张
梅告诉记者，前两年，入夏之前
她就会上架钟薛高等高端雪糕
的团购链接，每次团购结束，团
友就会私信她，期待下一期早早
开团。而今年，张梅的团购群里
没有了高价雪糕的身影。“不好
卖了，凑不够开团人数，所以今
年只做普通雪糕的团购。”张梅
说。

九成网友选择
10元以内雪糕

“雪糕刺客”怎么突然“凉”
了？消费者偏好的改变被认为是
重要原因。

日前，《工人日报》微博发起
调查“你能接受多少价格以内的
雪糕”。参与调查的网友中，九成

网友都选择了 10 元以下的雪
糕，只有 3.5%的网友能接受 20
元以上的雪糕。多名网友留言表
示：“5元足够，不能更多。”

“不是高价雪糕吃不起，而
是吃了一圈后发现，还是童年这
些雪糕实惠又好吃，性价比更
高。”不少消费者表示，之前面对
各种高端化的雪糕产品，图新鲜
想要尝试。但试过之后并未觉得
有太多惊喜，而且吃多了以后，
发现还是经典的平价雪糕更

“香”。
受消费者偏好变化的影响，

今年平价雪糕成为市场的主流。
记者在北京海淀一家超市冰柜
内看到，这里售出的 41种雪糕
中，超八成都在 10元以内，其中
大部分是 5元以下的雪糕。店员
告诉记者，目前卖得最好的雪糕

是老冰棍和小布丁。
中国食品产业分析师朱丹

蓬告诉记者，雪糕并不是生活必
需品，其被冷饮等商品替代的可
能性很大。在他看来，今年整个
雪糕价格应该是属于“掐头去
尾”、回归正常和健康的状态。

创意成为
市场重要增长点

近年来，“文旅风”“回忆杀”
席卷雪糕市场，各种创意元素成
为雪糕产品“出圈”的重要推动

力，也为市场带来了新的增长
点。

有报告指出，年轻群体会因
为怀旧心情而购买小时候的零
食或饮料，如果买到的食品能够
和记忆中的童年味道重合，就会

长期复购。
今年，不少企业都选择在

“复古”领域发力。如某生鲜电商
平台今年推出了包括重赤豆老
冰棒、重绿豆老冰棒等在内的多
款新品雪糕，单支价格保持在 3
元至 5元之间。复古的包装和味
道，吸引了不少消费者。光明今
夏新品话梅糖味棒冰，单支价格
在 3元左右。外部包装使用话梅
糖经典褐色糖纸，这是光明与大
白兔继推出奶糖雪糕后给市场
的又一份“儿时的回忆”。

此外，借助文旅的春风，以
创意为核心的文创雪糕热度持
续升高。近年来，北海公园的荷
花雪糕、故宫的屋脊兽雪糕成为
许多游客的心头好。

记者在北京白塔寺药店看
到，其推出的一款洛神乌梅文创
雪糕，以白塔寺药店前“货真价
实”牌匾为造型，搭配有药包、灵
芝、洛神花、山楂等多种元素。即
便售价一支 28元也挡不住游客
和文创爱好者购买的热情。

“随着冷饮市场的升级和持
续迭代，未来肯定还有更多价格
或高或低的新颖奇特产品，这对
于整个产业发展是有积极作用
的。”在朱丹蓬看来，年轻消费群
体的消费行为会让他们更能接
受也愿意消费新产品，“网红产
品会常有，如何让网红长红，才
是各个品牌要多多思考的问
题。”

据《工人日报》

消费者偏好改变，高端雪糕打折

“雪糕刺客”凉了


